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关注

■本报记者 朱妍

11月月份份黄黄骅骅港港煤煤炭炭吞吞吐吐量量创创历历史史新新高高
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1 月 份 黄 骅 港
完 成 港 口 吞 吐 量
2720.15 万吨， 同比
增长 12.72%； 其中，
矿石完成 579.46 万
吨 ， 占全港吞吐量
21.3% ； 煤 炭 完 成
1982.77 万吨， 占全
港吞吐量的 72.89%，
煤炭装船和卸车量
均超历史同期最高
纪录。 刘建玲/摄

提高煤企职工幸福指数重在落实落细

资讯

“十三五”煤炭消费
减量完成情况发布

本报讯 日前，国家发改委发布消
息称，根据《中共中央 国务院关于全
面加强生态环境保护 坚决打好污染
防治攻坚战的意见》和国务院有关部
署要求，国家发改委会同有关部门对
重点地区 2019 年度煤炭消费减量替
代措施落实和目标完成情况进行了
检查，检查结果如下：

北京、天津、河北、上海、江苏、河
南 6 省（市）及珠三角区域、河南洛阳
和三门峡 2 市、山西临汾市达到“十
三五” 煤炭消费减量目标进度要求，
对以上地区予以表扬。

浙江省 2019 年煤炭消费量下降
503 万吨， 完成了年度煤炭消费减量
目标，但未达到“十三五”煤炭消费减
量目标进度要求。

安徽、 山东两省及山西晋中、运
城、 吕梁三市和陕西关中地区 2019
年煤炭消费量不降反增，且均未达到
“十三五” 煤炭消费减量目标进度要
求，对以上地区进行通报批评。

国家发改委表示， 各重点地区要
认真落实党中央、 国务院有关煤炭消
费减量替代工作部署， 严格煤炭消费
减量替代，加强煤炭清洁高效利用，推
动产业结构和能源结构调整， 加快经
济社会发展全面绿色转型， 切实推动
生态文明建设和高质量发展。 （林轩）

太原煤炭交易中心
实现首月开门红

本报讯 近日从中国太原煤炭交
易中心有限公司获悉，1 月份，该公司
新增交易商 373 户， 市场化交易量
899.83 万吨， 成交量 462.17 万吨，成
交金额 19.83 亿元， 增收 12917.59 万
元，实现了首月“开门红”。

中国太原煤炭交易中心是经国
务院批准的国字号、全国性、专业化
交易中心，2020 顺利完成转制改企，
成为晋能控股集团六大子公司之一。
注册交易商达 17000 余户，遍布全国
31 个省市区， 是目前国内交易量最
大、交易额最高、注册交易商最多的
煤炭现货交易市场。

转制改企以来，持续推进市场化
改革，保持了良好发展态势。 1 月份，
中国太原煤炭交易中心根据《晋能控
股集团煤炭销售统一管理办法 （试
行）》，结合工作实际，研究制定了《晋
能控股集团有限公司销售煤炭统一
上线交易管理办法（试行）》，全面推
进统一上线交易工作。

1 月 7 日， 该交易中心为潞安化
工孟家窑煤业开展的一笔市场化竞
价交易，仅这一笔交易，就为企业增
收达 387 万元，用实实在在的交易成
果吸引了众多企业在交易中心平台
开展市场化交易。 （洪浪 朱晓伟）

天津：能源结构
偏煤问题依然突出

本报讯 记者朱妍报道： 日前，中
央第二生态环保督察组向天津市反
馈督察情况指出，天津市生态环境保
护工作虽然取得重要进展和成效，但
对标中央要求、对标人民期待、对标
京津冀协同发展要求，仍然存在差距
和短板。 其中，能源结构偏煤问题依
然突出，对控煤减煤工作重要性和紧
迫性认识不够。

督察组表示，天津一些地方和部
门对高水平保护、高质量发展认识不
深，工作存在畏难情绪，解决突出生
态环境问题持续用力不够，全市工业
结构偏重、能源结构偏煤、运输结构
偏公问题依然突出。 在煤炭消耗量较
大的情况下，有关部门不顾国家煤电
规划建设风险红色预警， 先后投运 3
台煤电机组， 外受电比例从 2017 年
的 26.04%下降至 2019 年的 23.39%，
在京津冀地区垫底。 全市六大高耗能
产业在第二产业中的比重， 由 2017
年的 33.5%上升至 2019 年的 35.4%。

督察还发现，在提前完成“十三五”
煤炭消费量控制目标后，天津市发改委
工作力度减弱， 不再下达减煤任务。
2019年，除 9家主力燃煤电厂外，其他
规上企业煤炭消费量较 2018 年增加
44.06万吨， 对当地大气治理工作带来
不利影响。由于未严格管控供热企业煤
炭消耗情况，仅简单汇总统计，相关数
据严重失真。 例如，东丽区供热站大毕
庄分站 2017年上报耗煤量比实际耗煤
量少 20%；东丽区新立花园供热分站弄
虚作假，伪造台账应付督察。 落实蓝天
保卫战三年行动计划放松要求，市发改
委把关不严， 集中供热半径 15公里范
围内大量燃煤锅炉应关未关。

对此，天津市委、市政府应根据
督察报告， 抓紧研究制定整改方案，
并在 30 个工作日内报送， 按照有关
规定向社会公开整改方案和整改落
实情况。

■王建

年前年后， 煤炭企业都会通过召开职
工代表大会等方式公开年度工作目标、思
路和举措， 笔者通过微信、QQ 等方式，向
在省内外工作的同行了解情况后发现，不
少煤炭企业职代会工作报告都会以单独篇
幅安排民生改善工作， 这充分说明一些煤
炭企业领导班子充分认识到发展征程中，
坚持以人为本、提高幸福指数的重大意义，
并且自觉地用这个最高标准来衡量和检验
各项工作。

把提高职工幸福指数纳入年度工作目
标，这有助于促进企业及时了解职工需求、
提高管理和服务与职工实际需求的匹配程
度，推进综合治理体系和治理能力现代化；
有助于克服单纯追求生产任务、 销售指标
完成，把以人为本的科学发展观落到实处，
使职工生活质量提高与企业发展保持一

致，促进社会和谐；有助于鼓舞干部职工士
气、凝聚各方力量，上下拧成一股、向着改
革发展的目标团结奋进。

但是， 有的煤炭企业每年工作安排都
会给出改善民生的若干承诺， 如办几件民
生实事、建几个民生工程、送多个幸福大礼
包等，职工年头盼到年尾，结果因为这种条
件那种限制啥也没办成 ，“看上去完美无
瑕”“听上去心潮澎拜”的目标成了镜中花、
水中月。

应该说，突出以人为本、提高幸福指数
是一项复杂的系统工程，不可能一蹴而就。
国内外的研究显示， 国民幸福感与收入分
配、福利体制、公共服务、生态环境、就业状
况、 文化传统和意识形态等诸多因素都有
密切关系。对于煤炭企业来说，突出以人为
本、提高幸福指数是一项多维、复杂、立体
的系统工程， 不能简单依靠完成了多少任
务、上缴了多少利润，必须多方联动、多管

齐下、长期坚持才能见到成效。
充分认识突出以人为本、 提高幸福指

数的重要性。 以人为本就是尊重人自身的
规律和特点。 调动人的积极性、创造性。 幸
福指数是人们对生活质量的自我评价，提
高幸福指数， 要求煤炭企业在 “什么是发
展，为什么发展 ,怎么样发展”问题上倾听
职工意见， 使企业规划的发展路径和推动
发展的手段、 措施能够更好地符合广大职
工的利益和意愿。

把提高幸福指数纳入工作目标， 使其
成为决策指挥棒。 牢固树立以职工为中心
的发展思想，时刻将职工的事放在心里，把
职工的事当做自己的事来办， 带着感情和
责任扎实推进各项工作， 不断提升企业品
质和职工幸福指数。 在决策选择中也要关
注职工感受和意愿。例如，在安全投入和装
备智能化改造时开展前期民意调查， 把职
工满意作为决策选择的重要依据， 而不是

把完成上级硬性安排作为决策选择的唯一
标准。

坚持把职工满意作为评判工作的根
本标准。 “十四五”期间，国家将全方位提
高社会服务水平 、保障民生项目 、切实提
升人民群众的获得感和幸福感。 这就要求
煤炭企业党员干部特别是领导干部，要走
出空调屋，走进群众中，把会上定的、纸上
写的、嘴上承诺的，变成职工看得见，实实
在在的举措和行动 ，并以 “咬定青山不放
松”的韧劲、不达目的不罢休的狠劲，真正
把一张蓝图绘到
底 ， 给职工交一
份满意的幸福指
数答卷 ， 增强职
工获得感 、 幸福
感、安全感。

（作者供职于
山东能源集团）

日前， 晋能控股煤业集团晋城公司下
属羊泉煤业“腾龙换鸟”项目完成签约，转
让方晋城公司拿出 56.65%股权及债权，由
上海协希实业有限公司接手， 后者为一家
商务服务类企业。据悉，这是山西省属国有
企业中，第一个成功落地的煤炭类“腾笼换
鸟”项目。

以产业结构调整、 国有资本布局优化
及专业化重组为前提，“腾笼换鸟” 是山西
国企改革的重点举措。记者了解到，山西今
年将加速开展“腾笼换鸟”专项行动，着重
推动煤矿国有股权转让，力破“一煤独大”
的结构性问题、“一股独大” 的体制性弊端
和创新性不足的素质性矛盾。 而在部分业
内人士看来，要想实现“真转化”，其过程并
非易事。

确保“十四五”期间实现“真转化”

具体而言，“腾笼换鸟” 主要包括通过
处置低效无效资产，有效盘活沉淀资金；通
过出让部分股权， 收回现金的同时引入各
类资本，实现股权多元化；通过出让上市公
司部分股份获得资金， 优化上市公司股权
结构等。

早在 2017 年，山西启动新一轮国企国
资改革之际，该行动已提上日程。 彼时，省
属煤企存在的多项问题引发关注： 布局不
合理，“一煤独大” 非常严重； 股权结构单
一，国有资本“一股独大”；创新发展能力普
遍偏弱，产业产品处于发展低端……“这些
状况进一步带来金融风险大、盈利能力弱、
债务负担重等问题， 削弱了山西省属国企
抵抗系统风险的能力。 当时的七大省属煤

企，国资 100%持股有 4 家，持股比例 60%
以上有 2 家， 另一侧面也反映出改革空间
很大。 ”一位熟悉情况的业内人士称。

记者梳理获悉，山西省国资委于 2017
年 11 月发布首批 12 个“腾笼换鸟”名单，
其中 9 项涉及煤炭及相关产业；2018 年 1
月发布的第二批名单中， 半数以上为当时
的七大煤企下属项目； 截至 2020 年 7 月，
省属企业上报项目 158 个， 其中煤炭开采
和洗选业项目 50 个、占比 31.6%。

多位人士证实，山西对“腾笼换鸟”寄
予厚望， 此举甚至直接事关此轮国企改革
的成败。上述人士举例，去年 6 月，《山西省
人民政府办公厅关于加快省属国有企业
“腾笼换鸟”促进国有资本优化布局的实施
意见》强调，确保在“十四五”期间，实现腾
笼换鸟“真转化”、经济布局“真优化”、转型
发展“真变化”。 重点“腾换”对象之一即资
源整合矿井，民营控股国有不控股的煤矿，
以及名义上国有控股、实际没有“真出资、
真控股、真管理”（以下简称“三真”）的煤
矿，原则上全部转让。

“拿出什么、谁来接手”是核心问题

历经 3 年多改革，行动效果如何？上述
人士坦言，据官方通报，“十三五”期间，山
西通过“腾笼换鸟”净回笼资金 150 亿元，
但其中究竟有多少涉煤项目并未公布，实
际效果有待观望。

去年 6 月召开的山西省属企业“腾笼
换鸟”工作推进会议提出，从统计数据看，
全省规上国有控股工业企业资产占规上
工业企业总资产均大幅高于全国、 东部、

中部平均水平。 如果算平面账，把这一比
例降到全国平均水平，仍需以更大力度推
进“腾笼换鸟”，尽快改变“一股独大”的所
有制结构。

在中央财经大学中国煤炭经济研究院
煤炭上市公司研究中心主任邢雷看来，“拿
出什么、由谁接手”是核心所在。“纵观已经
公布的项目， 不乏经营不善或资源不佳的
煤矿，有些矿压根不在山西本地，还有一些
是二三级公司下属小矿。质量如何，前景多
大，还要打个问号。 若不是好的资源，项目
吸引力何在？如果仅拿出少部分股权，改变
‘一股独大’又有多少可能性？ ”

接手之后如何盘活资产也是考验。
“不同于其他行业，煤炭的专业性很强，从
前期资源评估到开采、生产、运输、经营
等，整个过程都需谨慎对待。此外，煤炭行
业受政策影响较大，客户群体也有特殊要
求，没有经验的‘业外’人士轻易接手，可
能连煤都卖不出去。面对跨行业经营的难
题，受让方参与的积极性自然不太高。 ”邢
雷称。

另有专家表示，基于行业特殊性，厘清
资源整合的遗留问题亦是难点。 加上此轮
行动将资源整合矿井作为重点， 可谓难上
加难。“比如，一些非‘三真’煤矿，名义上是
国有控股，实际由小股东管理。 在‘腾笼换
鸟’过程中，对国有股权权益的确定很可能
出现分歧，双方权益如何保障？这些细节问
题均需要可操作的解决办法。 ”

不是简单“拆笼卖鸟”或“甩包袱”

记者了解到， 针对 2021 年专项行动，

山西省国资运营公司已牵头部署。 除了将
资源整合矿井作为重点， 原则上有明确收
购意向的都要纳入决策范围， 加快推进审
计评估、进场交易等环节；省属企业低效闲
置资产和非主业资产纳入腾换范围， 结合
止损挽损专项行动，通过产权转让、资产处
置等多种方式，实现国有资本有序退出。此
外， 凡是不能注入现有上市公司平台的资
产，凡是没有上市计划安排的资产，原则上
都要纳入“腾笼换鸟”范畴。

“‘腾笼换鸟’不是简单‘拆笼卖鸟’，
也不是贱卖资产‘甩包袱’，而要把那些不
符合转型发展要求、不在主业范围，同时
又具备市场关注度、具有盈利能力的存量
项目拿出来，推动国有资本退出部分非主
业和传统产业，向战略性、前瞻性产业集
中。 ”上述人士指出，只有真正拿出好项
目、推出好资产，才能吸引社会多元资本，
寻求更多合作。

邢雷认为，过去一段时间内，省属煤企
过度追求延伸产业链，“贪大求全” 反倒带
来大而不强、全而不精等问题。但这些煤炭
上下游项目，恰恰是“腾笼换鸟”的不错选
择。“诸如煤化工、煤机装备等领域，相比经
营煤矿的门槛略低，前景也更容易把握。除
了资金， 受让方还可通过技术创新等方式
联手经营，可操作性更强。 ”

另有专家提醒，“腾笼换鸟” 行动虽由
地方政府牵头，但同时，也要尽可能不用简
单的行政手段作决定。“在改革策略上需稳
妥有序，坚持因地施策、因业施策、因企施
策，宜独则独、宜控则控、宜参则参，不搞拉
郎配，不搞全覆盖，不设时间表，成熟一个
再推进一个。”中国能源研究会高级研究员
牛克洪表示。


